

El Santuario

Número -
Serie -

Organo del ¹⁴Truco León XIII - Año

Director, el Presidente del Truco - Achur

Reclamos de este número: Reclamo de J. Ramón Cuervo Truco D.
El Santuario, 25 de Agosto de 1918.

Verdugos de la honra

Tristeza, profunda tristeza causa el decirlo, pero es al cabo un que olvido sobremodo, una gran verdad: pocas, sobremodo pocas son las personas que, inspirándose en las sabias máximas del Evangelio, hablan bien del prójimo. Esto parece sino que el género humano se complacía en arrastar por el suelo la dignidad ajena y el apuro honor. Para esos infames reveladores de reputaciones, para esos singulares alaridos obsecutores de honras, no hay mujer virtuosa, ni honorable ciudadana: todo acto digno fiero para ellos trágicas interpretaciones

y maliciosa explicación. Esto basta que el hombre, fiel cumplidor de sus deberes sociales, a ellos ajuste todos los actos de su vida; no basta ser generoso, complaciente, servible y caritativo; no basta que en su gente patriotas no, tienda uno al general progreso y lucha con todo su poder por el engrandecimiento del pueblo; no es suficiente la abnegación sin límites, para librarse de esas lenguas viperinas que todo lo intoxican con el veneno dulce de la calumnia.

Aquí en nuestro pueblo, peculiar, como queda nos de costumbre, infames quejunos, que así ostra y en acrisoladas reputaciones, como tienen a mansalva a personas honradas y honorables

que valen mil veces más que ellos.

Para esos seres ruines y degradados, - alejados y obedi en viola de la diestra de Dios - las virtudes son un mito, y sobre todo, juzgan las acciones de los jóvenes, con una refinada malicia y con una copiosa ferocidad, que raya en reparo criminal.

La que esas gentes no quitan, son feroces, por el lema gráfico y luciferino de Voltaire: "mentid, mentid, que de la mentira algo queda". ya que esa generalidad, no quieren o no pueden analizar con criterio recto y desapasionado los hechos del mundo, y así lo comentan todo, injusto y sangrientamente; ya que estas personas de venenosas lenguas de aspid, no creen que hay hombre bueno y mujer buena y honrada; ya que a todo huelgo y artificios no se pueden reducir en juicio arrabal, al que

nos, que las personas honrables los distinguan, para que los rubriquen con el danto benito que les corresponde, y así les tengan el desprecio merecido.

Almirante J. Giner

De Victoris

Un día célebre en los annales de Roma, a tiempo que Breno, el gallo vencedor, arrojado en espaldado en la balanza en que se pesaba el peso del rescate, dejó caer de sus labios esta frase llena de verdad y de amargura: ¡ de los vencedores!

Palabras que desde entonces resuenan y resuonan, en clamores de Apocalipsis, en los ojos de todos los desheredados de la fortuna.

Sob el peán del dios Apolo, canto de los guerreros vencedores, tiene la virtud de conjurar el malicio.

Quédense en

hora buena los llantos, las
lamentaciones y los lutos
para los tímidos, para
los impotentes, y para
los que trépan en
la acción, cometiendo
la trépan de dejarse
pisar por el carro de
la victoria!

Que levanten en mano
vibrante la copa re-
bosante del vino de la
alegría y brindan por
todas las hermandades,
los que valientes en la
lucha conocen las vías
del triunfo.

Salid vencido es, ha-
sido, y será siempre, en
la lucha por la vida,
una trépan que se pa-
ga en la misma vi-
da.

Solo hay una vir-
tud reconocida como
deidad suprema en-
tre hombres y entre dio-
ses: la victoria.

Vencer! palabra má-
gica del universo de
Patricios. Es la única
norma que deben tener
los pueblos y los hombres
que pretenden conquistar
el cielo.

El hecho, consecuencia ló-
gica del ~~deber~~ la fuerza
se convierte en deber
cuando la imponen los
vencedores; porque los ven-
cidos, aunque sean dioses,
entran de lleno en las
sombra del obrido, según
pare despiada del héroe
Columbian.

Digan los ambiciosos
que cabalgan en hipogrí-
fos alados que solo hay una
causa justa: la de la
victoria!

A los vencidos, basta
ganar la bandera que soste-
nieren, no los que el otro
refugio que El Reino
de la Montaña.

Bien aventu-
rados los pobres de espirí-
tu, los perseguidos y
los que han hambre
y sed de justicia, porque
ellos poseerán el Cielo,
allí cesarán las injusti-
cias y serán tratos.

El tirano humano ha
conseguido hacer símbolos
de los grandes vencidos
por los dioses y los hom-
bres: Pompeyo batido a
la montaña del Cáucaso
y Napoleón, a la roca de

Santa Elena.

Sobre sus cabezas, desde ese mismo Prometeo, hasta los caudillos en derrota de estos pueblos americanos, graznará siempre el Cuervo que roe en sus entrañas:

Voë Victis! Ay de los vencidos.

Fernán de Giner

Merced de honor

El patriotismo y desinterés de servicio de nuestro caudillo General Laureano García R., hijo de esta provincia y que por varios años ha servido, si se quiere relegado a los vidios de sus experiencias, ha sido nombrado Comandante del Reg. Guardab. N.º 8, en reemplazo del General Gregorio Victoria. *(En su vida)*

Información Nacional

El 7 del presente finió las riendas de la cañón el dable e imraculado Sr. Marcos Fidel Suárez - sus colaboradores, son los siguientes:

- Ministro de Gobierno, Sr. Pedro A. Molina
- " de R. E., Sr. Jorge Holguín
- " de J. P., Sr. José A. Guzmán
- " de Hda., Sr. Marcelino Cuervo
- " de Guerra, Sr. Jorge Roa
- " " C. P., Sr. Pedro Rojas
- " " Agricultura, Sr. Rafael del Corral

Gobernadores

Aun no se sabe con seguridad, cuáles serán nombrados Gobernadores; solo sabe de los de algunos Departamentos; de Antioquia ha sido

nombrado el General Pedro del Ospina; la ilustración de este, su patriotismo y conducta, auguran para nuestro Departamento un subyugado

progreso. Del Atlántico ha sido nombrado el Sr. Francisco J. Siquares; de Bolívar, el Sr. Jesús María Martínez; de Santander, ha sido nombrado D. José María García Hernández. De Magdalena, el Sr. Plutarco Goezquez. En los otros Departamentos que no han sido nombrados; solo existen rumores

-JUAN JOSÉ PINEDA-

En febrero último, estrechamos la mano de este noble amigo, que de estos sus lares nativos, regresaba a la Escuela de Agricultura, tal vez soñando con un porvenir henchido de felicidad y de risueñas esperanzas, suprema aspiración de las almas jóvenes.

Y hoy ¡quién lo creyera! como una irrisión sangrienta de la suerte, en estrecha caja fúnebre y en melacólico sarcófago, yace su cuerpo inanimado y yerto, demostrando la triste realidad de la vida humana, el terrible tránsito del ser al no ser, la elocuente majestad de lo desconocido, la verdad incencusa de la nada, donde en melancólico mutismo, ruedan impotentes el loco orgullo y las necias vanidades.....

Su inesperada partida nos ha impresionado hondamente, pues de súbito cayó en su brevísima jornada, al rudo golpe de la Parca inexorable, como rozagante flor que abate el cierzo hecado en noche de horrisona tormenta.....

Ha pagado el tributo de su vida en la más vigorosa mocedad, en plena juventud; lo cual es prueba inequívoca, testimonio irrecusable de que, en este limbo de miserias y de sombras, todo está sometido al poderoso imperio de la muerte, ley natural, divina y santa, que, en este transitorio peregrinaje, anula los caracteres de lo eterno, y lleva a la mente del hombre la firme convicción de que todo cuanto alienta vida y movimiento en lo corpóreo, contiene la clave misteriosa del fin inevitable de la existencia....

¡Cuán digno de consideración y de aprecio fue el amigo JUAN JOSE PINEDA!.... Detado de maneras insinuantes y atrayentes en su trato dulce y comedido, y favorecido con el hermoso privilegio de una encantadora ingenuidad, sensible, en extremo sensible, ha sido su rápida desaparición del escenario del mundo.... y por ella, sus numerosos amigos, en nuestro cruel dolor, derramamos copioso, acerbo llanto... y como tributo de amistad sincera, en nuestros corazones hemos levantado altares, paramentados con miosotis y siemprevias y perfumados con mirtos y cipreses....

El Santuario 25-de 1918.

FILEMÓN de J. GÓMEZ.

SALUDO A ANTIOQUIA.

Salud querida Antioquia
Mi tierra idolatrada,
Al pronunciar tu nombre
Palpita el corazón;
Tu encierras en tu seno
Los seres que yo adoro ;
Por eso yo me abrazo
Por tíen llames de amor.

Antioquia, yo te amo
Con entusiasmo santo
Y quiero que en progreso
Jamás tengas rival,
Como también anhelo
Verte escalar ansiosa
La cumbre del progreso
La ciencia y Libertad.

Antioquia monte de oro
Tu nombre significa
Por que en tu seno abunda
Aquel rico metal;
Como también recuerda
La capital de Asiria
Que fue de San Ignacio
La sede episcopal.

Tú formas de Colombia
La fibra delicada
Aquella do dimanan
La vida y el valor;
Por eso eres altiva
Potente y soberana,
Por eso te coronan
Con gloria y con honor.

PATRICIO.

En tus amenos valles
Ypote amo con ternura,
También en las montañas
Que hacia los cielos van,
Como en las claras fuentes
Que corren a los ríos
Y riegan las praderas
Do se produce el pan.

[Faint handwritten text, likely bleed-through from the reverse side of the page.]

Notas y Noticias

= Accidente =

El día de ayer pasado se fracturó una pierna a nuestro amigo, Sr. Miguel Antonio Bayos, a consecuencia de la caída de una bestia en él. — Sentimos la novedad y deseamos su pronta reposición.

= Himeneo =

Ayer a las diez de la mañana vino el señor Ildefonso Arizaga y la Srta. Julia Ramirez. Que con felicidad los acompañó toda la vida.

= Defunciones =

Han dejado de existir últimamente los señores Daniel Guzmán (a mártir), Pedro A. Ramirez y Rafael Orozco. Paz a sus familias y a sus familias resignación.

= Junta de Caminos =

La J. de Caminos para el próximo período, que comenzará el 1.º de Setiembre, la forman los señores Heracleo Guzmán, Luis Pineda y Alejandro Zubizarain. J. Mucho bien les de aqua, clare de la nueva Junta, ya que lo que la

cumpren sus personas entusiastas y progresistas.

= Defunción =

Después de larga enfermedad, ha dejado de existir el señor Sr. Ricardo A. Ramirez.

Enviamos a toda su familia, nuestra más sentida expresión de pesar.

= Estadística =

En el mes de Julio último, hubo el siguiente movimiento de población:

Nacimientos . 35 (Todos legítimos)

Defunciones . 10

Matrimonios . . . 6 . . .

Mal de salud de nuestro querido amigo, Sr. Alejandro Ramirez. — Hacemos votos por su pronta y completa reposición.

= La Criminalidad =

Por las narraciones que la prensa del país hace uniformemente, se observa que la criminalidad está lejos que disminuir aun, tanto considerablemente, no solo en número, sino

trés vairs enchirolus -
En la mismo ciudad L
Gerardo Barrero le apesto
dieta fienudas puñaladas
a Florencia Paulaguro ;
Pedro Belin le disparo cin-
co mortales balazos a José
María Phred -

- En Pasto envenenaron al
Pbro Luis Guzmán en el
objeto de robarle a este
cuatrocientas libras ester-
linas (!) -

Cerca a Manizales un
matro asesinó brutalmen-
te al humado cir-

cladano Pedro Ochoa -
En nuestro Departamento
don múltiples los cri-
menes que en estos días
se han cometido -
Pero en donde de gran de-
sarrollado escenas más
lamentables ha sido en
Dachineta, donde los bay-
ollos han hecho lo que
ellos han querido - Hace
algunos días ocurrió
un choque sangriento
entre Colchinos y
Dachinistas ; Entre muertos
y heridos hubo 25 -

Entre los muertos se cuenta el General Ceñaraya, hermano del General Juan de Dios Ceñaraya, también asesinado antes de las elecciones de febrero.

Basta con esto para ver que el año de 1918, que daba lugar a esas elecciones, era un año de sangre.

Urge la pena de muerte.

R. E. G. S.

"Aspiraciones" es el nombre de un periódico que ha comenzado a publicarse en nuestro pueblo. Todos sus redactores son jóvenes entusiastas y progresistas, por lo cual es de esperarse que "Aspiraciones" hará mucho en bien de esta tierra digna de mejor suerte.

Al saludar al colega le deseamos muchos éxitos y larga vida.